

1824-2488

"Histórica empresa del rescate de la verdad"

Participantes en la presentación del libro de Martínez, de izquierda a derecha, Cademártori, Lara, Palma, Irma de Almeyda, Carlos Jorquera (moderador), Martínez, Maira y Novoa



La revivencia del hombre y la revitalización de la figura de estadista y obra del último presidente constitucional de nuestro país brotaron ayer a través de la opinión autorizada vertida por ocho figuras de la política, la economía y la intelectualidad chilena con relación a la reciente obra *El gobierno del Presidente Salvador Allende, 1970-1973, una evaluación*, de Gonzalo Martínez García. El libro fue presentado en el salón El Roble, del hotel Galerías, de esta capital.

El autor, abogado, economista y amigo personal de Allende, se desempeñó como ministro director de la Oficina de Planificación, Odeplan, cargo que mantuvo durante los tres años de gobierno de la UP. Su ensayo se publicó con los auspicios del Programa de Estudios de Desarrollo Nacional, Pedra, bajo el sello de Ediciones Literatura Americana Reunida, LAR, en Santiago.

EL PANEL

El panel fue abierto por el director de LAR, Omar Lara, quien presidió que el libro resuelve una serie de interrogantes sobre lo que ocurrió en los mil días de la Unidad Popular. Luego calificó el trabajo como "notable ejercicio de rigor y objetividad", además de atribuirlo a Martínez "ejemplar coraje y paciencia para afrontar tan magna obra".

Martínez, a su turno, entregó una visión de su ensayo, destacando, por ejemplo, que "en el ámbito social el gobierno de Allende aumentó la canasta de bienes y servicios para cada chileno, al extremo que el consumo privado por cada habitante llegó al nivel más alto en la historia económica de nuestro país". Remarcó que "la fuerza laboral de Chile estuvo ocupada en un 96 por ciento en aquellos años, mientras

el poder adquisitivo de sueldos y salarios llegó a sus niveles más alto en 1971 y 1972". Esto, entretanto que "la alimentación también mejoró y los indicadores de calorías y proteínas diarias per cápita fueron las más altas".

Irma Cáceres de Almeyda, quien argumentó que presentaba su voz para dar lectura al enfoque sobre la obra realizada por el ex canciller al interior del Anexo Cárcel Capuchinos, precisó que "no se puede construir el Chile justo y libre que anhelamos sin informar verazmente a la opinión pública sobre lo que hizo y fue el gobierno de Salvador Allende".

Martínez ha iniciado con su libro esta histórica empresa del restablecimiento de la verdad—anotó el ex vicepresidente de la República, a través de su cónyuge— no para hacer una apología panegirística de lo que fue el gobierno de Allende, sino para decir simplemente la verdad y colocar las cosas en su lugar".

El economista José Cademártori recordó que Martínez fue uno de los fundadores del

pensamiento económico que aportó los lineamientos esenciales en esa materia en las campañas presidenciales vividas por la izquierda y Allende hasta el triunfo popular en 1970. Puso énfasis en patentizar que el gobierno de Allende no fracasó, sino que "fue derrocado".

Es santomático el momento en que aparece este libro de Martínez—planteó a su vez, Ricardo Lagos—, porque Chile ha conocido en estos quince años sólo una manera de entender cómo fue la gestión del gobierno de la Unidad Popular. El líder del PPD exteriorizó satisfacción porque hoy mediante muchas acciones y actividades dentro de las cuales figura, prominentemente, la reciente obra de Martínez, "empezamos a acercarnos, el pueblo empieza a acercarse a esta manera seria, objetiva y autocritica de lo que fue esa experiencia en un Chile que hoy comienza a abrirse a la verdadera verdad".

Entretanto, Luis Maira, reconociendo la ardua tarea de Martínez, reiteró su valor

duradero dentro de los contados trabajos analíticos del gobierno de la UP, pues una mayoría está dedicada al continente monográfico sobre la figura de Allende.

El jurista y presidente del Consejo de Defensa del Estado en tiempos de la UP, Eduardo Novoa, señaló que "Martínez entrega una síntesis evaluativa del gobierno de Allende con un gran caudal de documentación" y recordó, con relación a este capítulo que "la derecha se refugió en el campo jurídico para acusar presuntas violaciones a la Constitución y a las leyes y combatir las realizaciones de la UP".

El último panelista, Aníbal Palma, también ministro de la UP, sostuvo que "libros como el de Martínez constituyen valiosos documentos: obras-verdad, las llamo yo, porque se alzan por su seriedad y por la vivencia de los hechos, en legados culturales para el futuro".

"Histórica empresa del rescate de la verdad" [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Histórica empresa del rescate de la verdad" [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)